

François Recanati, l'esprit du langage

Votre contribution aux recherches sur le langage a été majeure pour la philosophie, mais aussi pour la linguistique. Pouvez-vous nous l'expliquer? François Recanati¹: La philosophie du langage du XXe siècle a eu un impact considérable sur la linguistique. C'est grâce à elle que se sont développées des sous-disciplines aujourd'hui majeures de la linguistique, comme la sémantique formelle et la pragmatique. C'est à ce dernier domaine, et plus spécifiquement à la « théorie des actes de parole », que j'ai œuvré au début de ma carrière. L'idée est que le sens d'un énoncé ne se

détermine pas seulement à partir de règles sémantiques: il faut aussi tenir compte du fait que nous accomplissons des actes de parole. Notre parole véhicule une intention, une promesse ou une menace par exemple, qui doit être identifiée par notre interlocuteur. Plus récemment, j'ai défendu une position théorique connue sous le nom de « contextualisme », selon laquelle le contenu d'un énoncé — même son contenu « littéral » — ne saurait être épuisé par la phrase qui l'exprime, mais dépend irréductiblement du contexte dans lequel elle est employée.